

L'enfant se tient les parties en toussant.

Selles lientériques.

Emission de gaz pendant la selle.

Peau délicate, hypersensible à la moindre friction et par le frottement des habits. Doit porter des sous-vêtements de soie pour ne pas s'irriter.

NERIUM OLEANDER

Qui est, comme vous le savez, placé souvent comme décoration dans des grands pots sur les terrasses de cafés, avec ses jolies fleurs roses ou blanches.

Il agit sur le système nerveux, en provoquant d'abord des paralysies indolores. Sur le coeur, en provoquant des palpitations anxieuses et violentes. Et surtout sur la peau avec un prurit jour et nuit du cuir chevelu : amélioré en grattant.

Il a aussi l'éruption qui, après grattage, donne une sensation de rongement.

Comme Paris quadrifolia, il a la sensation d'avoir les yeux comme tirés en arrière dans la tête.

C'est un remède vésiculeux : il a des lésions eczémateuses et herpétiques. Toutes les éruptions d'Oleander sont pruriantes et au grattage saignent et suintent.

Il a un pouls très particulier dont je vous ai déjà parlé : un pouls arythmique et myure (en queue de rat!). Extrême débilité du tube digestif.

* * *

LES NOSODES

Je vous ai déjà signalé les principales indications des nosodes : en particulier lorsque, après une première amélioration, votre cas ne progresse plus, vous donnerez un nosode qui amènera une réaction. Et si le nosode fait du bien, on sera en droit de le continuer : tandis que pour les autres remèdes dits de réactions, on ne les continuera pas.

Pour mémoire, je vous rappelle qu'un nosode est un "médicament dérivé de tissus ou sécrétions pathologiques contenant le virus spécifique de la maladie".

PSORINUM

C'est, vous le savez, le chronique de Sulphur. C'est le grand frileux même en été. C'est aussi l'individu qui est sale et sent mauvais : il a beau se laver, il a toujours de l'odeur. Toutes ses sécrétions et ses écoulements sont très malodorants.

Ce sont des malades qui ont toujours faim et, chose curieuse, surtout la nuit. Ce sont des gens qui se lèvent même la nuit pour aller manger. C'est d'ailleurs un très mauvais système, car on sait que le cancer d'estomac a tendance à se développer chez des gens qui n'arrêtent pas de manger.

Il a un prurit particulier qui est une indication, je dois le dire, très précieux : c'est le prurit du conduit auditif externe.

C'est aussi un très bon remède de la constipation, chez les enfants.

Keynote: se sent particulièrement bien le jour qui précède la maladie.

TUBERCULINUM BOVINUM

Je vous ai souvent dit que c'est la seule Tuberculine avec Aviaire et Bacillinum, qui ait été expérimentée sur l'homme sain. Pour les autres Tuberculines, les indications qui nous ont été données, sont théoriques, arbitraires, conventionnelles et empiriques et ne sont en rien basées sur l'expérience. Les indications de Tuberculinum, données, copiées et publiées partout à l'envi par Vannier, sont presque toutes de Nebel et mériteraient depuis longtemps d'être reprises, vérifiées, approuvées et contrôlées par des provings, c'est-à-dire l'expérimentation sur l'homme sain, comme, du reste, tout remède qui porte le titre honorable d'homoéopatique, ce que l'on ne saurait assez clamer et répéter.

J'ai toujours donné Tub-bov., lorsqu'il était indiqué, selon Allen et Hering, avec un excellent résultat. J'ai guéri des éruptions, des rhumatismes, toutes sortes de cas avec ce remède. Je soigne actuellement l'épouse d'un médecin homoéopathe de Lyon, que nombreux d'entre vous ont traitée sans aucun résultat, qu'une aggravation constante et immédiate après les nombreux remèdes et nosodes administrés. Et je lui ai donné, pour commencer, une dose de Tuberculinum qui a "ouvert le cas" comme nous disons et qui l'a considérablement et immédiatement améliorée... C'est comme cette malade qui venait de Paragonie en avion avec son mari. Elle avait depuis des années sur la figure une espèce d'éruption mixte, acnéiforme et eczémateuse, pour laquelle personne n'avait pu obtenir le moindre résultat et qui la déprimait

moralement terriblement, car elle était très jolie femme. Je lui ai donné Tuberculinum bovinum XM, parce qu'elle avait un petit fil flottant dans l'oeil droit dénotant un état tuberculinique héréditaire confirmé par ses antécédents : un oncle paternel (car oeil droit) tuberculeux. Et le résultat fut extraordinaire: disparition totale et définitive, après une pénible aggravation de deux semaines vaillamment supportée.

C'est donc un remède que j'aime particulièrement et je trouve qu'il n'est pas nécessaire d'employer des Spengler, des Marmorecs, des Denys, etc... avec des indications purement théoriques et conventionnelles.

C'est un remède remarquable lorsqu'il y a une hérédité tuberculeuse, ce que l'examen de l'oeil révèle facilement!

Bien indiqué quand les symptômes changent constamment et que le malade prend des refroidissements pour un rien.

Emaciation.

C'est le grand voyageur, qui adore se déplacer et faire des croisières. C'est un dromomane!

Il ne supporte pas de rester debout, comme Sulphur.

Peur des chiens: c'est là un très bon symptôme. Je vous l'ai souvent dit, lorsque je suis consulté pour des enfants qui s'enrhument fréquemment, et quand je trouve dans les yeux de la maman ou du papa les petits signes de tuberculose, je pose trois questions :

- quels sont les animaux que votre enfant aime ou n'aime pas ?

- Comment est la paume des mains ?

- Quand on le gronde, qu'est-ce qu'il fait ?

Les enfants qui ont besoin de Tuberculinum ont peur des chiens; ils ont la paume des mains moite; et quand on les gronde, même tout petits, ils lèvent le poing et vous menacent... les polissons!

Enfin, une brochette de bons symptômes :

Désir d'une cuisine raffinée.

Désir de douceurs.

Désir de lait froid.

Désir de viande, charcuterie, jambon gras, de lard, de viande fumée, quoique chez certains sujets, il y a aversion de la viande, du vin et même de toute nourriture.

Au contraire, de Tarentula, il est aggravé par la musique.

Et une excellente indication clinique: cystite chronique (Nebel).

Le pouls est irrégulier.

MEDORRHINUM

J'ai la chance de posséder une excellente souche de Medorrhinum. Je me suis trouvé, voici quelques années, en train de visiter Séville, et là j'ai rencontré un charmant médecin homoéopathe qui m'a fait un cadeau vraiment spécial. Vous savez qu'à Séville, c'est la vie agréable avec les castagnettes et les jolies femmes...aussi les blennorrhagies y règnent en reines! Et ce médecin possédait une souche prélevée sur un jeune officier qui avait eu je ne sais plus combien de blennorrhagies! Il m'a donné non pas une goutte de pus, mais une dynamisation qu'il avait préparée lui-même, toute fraîche, et qui m'a valu des résultats exceptionnels.

D'abord et avant tout, il n'est pas du tout nécessaire d'avoir contracté une blennorrhagie pour pouvoir bénéficier de ce précieux nosode!.. heureusement!

Les malades qui ont besoin de ce remède, trouvent que le temps passe trop lentement.

Beaucoup de ces malades ne peuvent parler sans pleurer; ils ont peur de l'obscurité et imaginent qu'il y a toujours quelque chose derrière eux, et c'est pourquoi ils se retournent fréquemment en marchant!!

Vous savez bien qu'il a l'aggravation surtout le jour.

Il dort dans cette position très spéciale: genu-pectorale. J'ai guéri, grâce à ce symptôme, un cas d'épiphora, c'est-à-dire un larmoiement continu. C'était une fillette de 5 ou 6 ans qui avait bien entendu été soignée sans résultat par des allopathes pédiatres et ophtalmologues pourtant réputés... mais bien sûr : allopathes! Je ne sais pas si vous avez déjà vu un spécialiste introduire une sonde dans les canaux lacrymaux d'un enfant: c'est épouvantable. Il faut d'abord arriver à trouver l'orifice et pour cela on verse une goutte de fluorescéine: çà pique, les enfants commencent à gigotter et la comédie commence. Il faut vraiment avoir des doigts de fée pour ne pas blesser et entraîner par la suite une cicatrice rétractile!

C'est là où l'homoéopathie est merveilleuse: un petit remède bien adapté et cela va tout seul et tout doux, sans aucun sondage périlleux! J'avais donné donc à cette enfant plusieurs

remèdes qui me paraissaient indiqués au Répertoire, sans aucun résultat. J'ai alors pris le papa à part et l'ai interrogé sur les maladies dont il avait préalablement souffert. Il m'a alors avoué une blennorrhagie de jeunesse traitée par les injections suppressives connues! Et ensuite j'ai appris que l'enfant dormait toujours dans cette position spéciale: sur les genoux avec le petit derrière en l'air et la tête dans l'oreiller, ce qu'on appelle la position genu-pectorale!

Je lui ai donc tout de suite donné Medorrhinum XM et depuis ce jour-là cela a été fini... adieu épiphora! Et cependant, Medorrhinum n'est pas indiqué dans le Répertoire pour l'épiphora. C'est du reste ce qu'il y a de merveilleux en homoéopathie: ce n'est pas toujours le médicament indiqué par les troubles pathologiques qui est le meilleur remède. Il faut parfois remonter au miasme chronique pour lever l'obstacle. On ne voit pas très bien la relation qu'il peut y avoir entre un oeil qui coule et la position assumée pendant le sommeil?

Les femmes éprouvent un symptôme très curieux, elles ont les seins froids, et chose bizarre, surtout le droit!

Medorrhinum est toujours amélioré au bord de la mer; amélioré couché sur le ventre. Syndrome des jambes sans repos, surtout la nuit; tremblement des quatre membres.

Et il y a encore deux symptômes désagréables (ou agréables selon les cas) : stérilité et impuissance. C'est le grand remède des blennorrhagies supprimées par lavage ou par toute drogue ayant arrêté l'écoulement infectieux.

Chez la femme, prurit intense des parties sexuelles; règles très malodorantes; leucorrhées excoriantes avec odeur de poisson; ovarite surtout à gauche; stérilité; dysménorrhée intense.

Catarrhe chronique, surtout du nez chez les enfants et qui s'éternise; bout du nez toujours froid; désir constamment être éventé; aphtes.

Rhumatisme mono-articulaire: il affecte particulièrement le genou. Rhumatisme chronique. Syndrome des jambes sans repos; brûlure des mains et des pieds, mais aussi extrémités froides; tremblement des quatre membres.

Appétit féroce, même après manger; Med. a toujours très soif; désir de liqueurs; désir de sel, de douceurs, de choses chaudes; vomissement de grossesse.

Prurit anal intense, avec rougeur fréquente de la région anale chez les bébés.

Enurésis nocturne.

Enfin, démangeaisons intenses à la peau.

Quand nous étudierons les nosodes ensemble, il faudra les introduire dans le Répertoire qui n'en contient qu'un nombre très réduit d'indications.

SYPHILINUM

Tous les symptômes sont aggravés la nuit.

Ce sont des malades qui vont constamment se laver les mains.

Sensation que le sternum est attiré en arrière contre la colonne vertébrale.

Désespoir de guérir, comme Calcarea, Arsenicum et Alumina.

Comme Nux vomica, ces malades sont complètement claqués le matin.

Désir de boissons alcooliques.

Rhumatisme erratique.

Amélioration à la montagne.

Salivation profuse la nuit en dormant, ce qui tache l'oreiller, comme Mercurius. Quand vous étudiez vos cas, vous aboutissez à un remède principal et à plusieurs satellites: regardez toujours quel est le "miasme" correspondant à ces remèdes. Si ces remèdes appartiennent aux trois règnes, minéral, animal, végétal, cela signifiera que le cas est profondément enraciné. Et s'il n'y a que des minéraux, ce sera un cas très chronique, long et difficile à guérir. S'il n'y a que des remèdes animaux, attendez-vous à des difficultés et des complications à tous les points de vue: ce sera un cas toujours ennuyeux par les réactions du malade. Et si vous avez uniquement des remèdes végétaux, cela voudra dire que la guérison sera facile. Regardez aussi si ces remèdes sont exclusivement sycotiques ou psoriques, ou syphilitiques. Contrairement à ce que NEBEL pensait, la tuberculose n'est nullement une psoro-syphilis, c'est une psoro-sycose. Dans les yeux on peut aussi voir l'hérédité syphilitique, et même plusieurs générations en arrière.

Peurs nocturnes chez les enfants.

Chute des cheveux. Alopécie en aires.

Kératites à répétition, surtout phycoténulaires.

Quoique les nosodes possèdent dans leurs indications principales une amélioration qui s'arrête et n'avance plus (quand il y a un arrêt de la progression thérapeutique), il est alors permis de les donner dès le début, surtout quand il y a un manque de réaction. Ce sont, vous le savez, des remèdes tout à fait à part.

Sulphur est un très grand remède réactif mais il a le gros inconvénient de réveiller des symptômes un peu partout et il nous donne des aggravations souvent fort désagréables et c'est pour cela que je ne vous en ai pas parlé dans les remèdes réactifs. Et pourtant c'est un de nos meilleurs médicaments réactifs. Bien sûr on pensera à le donner lorsque d'autres remèdes auront déjà amené une amélioration: mais évitez en général de le donner au début d'un cas.

Quand vous avez un cas défectif, pensez aussi à recourir aux symptômes antérieurs, ceux du début de la maladie, aux symptômes anciens sur lesquels vous pourrez prescrire le remède que le malade aurait dû avoir autrefois et qui peut encore l'aider.

* * *

Après avoir étudié les remèdes réactifs, il faut lire maintenant ce que nous dit HAHNEMANN au paragraphe 184 de son Organon.

§ 184 - "S'il est reconnu que le remède n'est plus approprié, ne fait plus aucun bien, donc n'agit plus dans la direction désirée, on continuera de la même façon à relever chaque fois le reliquat de la maladie en notant exactement les symptômes encore persistants. L'image symptomatique obtenue par cette étude permettra de trouver un nouveau remède homoéopathiquement aussi bien adapté que possible. Telle est la marche à suivre jusqu'à la complète guérison."

Evidemment cela représente un nouvel interrogatoire de votre malade. Si vous ne savez pas quel remède donner, il ne faudra pas hésiter à donner Saccharum lactis. Mais ne donnez pas un remède si vous n'en avez pas l'indication nette, vous ne regretterez jamais d'avoir donné Sacch. lac., mais vous regretterez toujours d'avoir donné quelque chose qui aura troublé votre cas.

Je vous ai raconté comment le Dr MATTOLI procédait lorsqu'approchaient les vacances. Vous savez que c'est un homme tout petit. Il était habillé tout en blanc et en juillet, il donnait ses consultations non pas à Florence où il habitait, mais à Via Reggio dans une immense et magnifique propriété. C'est là qu'un